

PAPEL PERIODICO DE LA HAVANA

Del Jueves 16 de Julio de 1795.

NOTICIA DE UN BALSAMO ADMIRABLE PARA CURAR
varias enfermedades, así interiores como exteriores, publicada en la
Medicina domestica, impresa el año de 95. (*)

UN hombre de 40 á 42 años de edad y buen temperamento, recibió una estocada en la parte media inferior é interna del brazo derecho el dia 20 de Diciembre de 1701, la qual penetraba subiendo obliquamente quatro ó cinco dedos, con un flujo de sangre tan violento, que en breve hizo desmayar al paciente. En este estado emprendió su curacion un cirujano; pero á los catorce dias se manifestó la gangrena, poniendosele el brazo cadaveroso hasta el sobaco y el hueso de la parte interior descubierto por la corrupcion hasta tres ó quatro dedos de dicho sobaco. El progreso de la corrupcion, la fiebre con ansias, las mejillas amoratadas, el pulso pequeño y vacilante, obligaron á tres cirujanos diestros que habian concurrido de nuevo, á encomendar el éxito á la naturaleza, auxiliandola oportunamente con algunos remedios interiores y exteriores; pero el mismo dia se presentó una muger llamada Genoveva ofreciendo curar al enfermo, el qual se puso desde luego en sus manos.

Comenzó Genoveva aplicandole un unguento sobre el brazo, sin atender á la parte que ya estaba cadaverosa, y cubriendo el todo con lienzos, lo dexó sujeto con alfileres hasta la noche, que volvió á repetir la misma diligencia. Mandó dar al enfermo alimentos sustanciosos y el mejor vino que hubiere. A las veinte y quatro horas comenzó la supuracion: y continuando Genoveva con su unguento en los referidos terminos, se fué poniendo cada vez la he-

ría de mejor aspecto, y saliendo la podredumbre pegada á los lienzos ó al papel de estraza, que tambien empleaba á menudo. Propusose á Genoveva el separar el antebrazo, tanto por el mal olor que despedia, como porque la misma corrupcion lo iba ya executando; pero no quiso condescender en ello, diciendo que su medicamento haria todo lo que conviniese.

Con efecto á las seis semanas de haber comenzado esta curacion se desprendió enteramente el antebrazo de su juntura; y siguiendo Genoveva el mismo método, sin atender á la materia que manaba, ni á otra circunstancia alguna, se cayo por sí misma la porcion del hueso que se hallaba descubierta en el brazo, separandose enteramente de la parte restante del hueso sano, un mes despues de la caída del antebrazo. Los tubos capilares se fueron alargando por medio de los sucos nutritivos que fluieron de cada fibra restante, y el brazo adquirió su longitud natural, terminando con su propia forma regular por el extremo inferior, sobre el qual se aplicò naturalmente el pedazo de piel que habia quedado suelto cubriendo la mitad del hueso: de manera que solo quedó una cicatriz disforme á manera de costra un poco escamosa á lo largo de la parte interna, lo qual se hubiera evitado facilmente juntando los bordes de la piel luego que se cayó el hueso, para estorvar el que se recogiesen hacia dentro. Todo esto sucedió en el discurso de quatro meses, sin haber padecido el enfermo la mas leve accesion de fiebre ni otra incomodidad alguna: y habiendo purgado dos veces quedó perfectamente sano.

Esta noticia se hallaba sepultada en el Tesoro de la Academia, de donde la sacó el Abate Dinouart para comunicarla al traductor de la Medicina doméstica Duplanil, agregandole la noticia de otras quatro curaciones logradas a su vista con el expresado unguento, al qual han dado despues el nombre de *Bálsamo de Genoveva*. La primera de quatro úlceras con una hinchazon que duplicaba el grosor de la pierna en un pobre operario, el qual habia sufrido quatro años esta incomodidad, sin hallar otro recurso en los facultativos que el de la amputacion: y habiendo usado el bálsamo de Genoveva sanó perfectamente en seis semanas. La segunda de tres úlceras profundas en el talon del pie, procedidas de baños despreciados en un joven, que se vió precisado por este motivo a mantenerse en cama, el qual sanó en tres semanas. La tercera de una herida grave, causada por coz de un caballo, que se curó en tres dias. La quarta de un ganarizo corrosivo en el dedo pulgar de la mano.

cuya amputacion se habia llegado á intentar, el qual quedó curado en tres semanas.

En los viages que hizo Don Pernetty Bibliotecario del Rey de Prusia á las islas Maluinas en 1763 y 1764, adquirió del P. Guardian de San Francisco de Montevideo la receta de un bálsamo, que parece ser el mismo de Genoveva, segun la descripcion que se hizo de éste en la Academia de las Ciencias el año de 1702, atribuyendole las mismas virtudes que el citado P. Guardian, y tambien concuerda con éste en quanto al modo de usarle. El referido Abate Dinouart dice le causó admiracion el leer los efectos de este bálsamo, y que habiendo tenido muchas ocasiones de emplearle entre gentes pobres le ha probado siempre bien, por lo que desea eficazmente se extienda su uso con preferencia á otros muchos unguentos que se expenden en las boticas. (Se finalizará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

Ventas Una Negrita de edad de dos años y medio á tres, en cien pesos libres para el vendedor. Dos Negras jornaleras sanas y sin tachas, la una en 300 pesos, y la otra en 350 libras para el comprador. En casa de los Quiñones, que viven frente á la botica de Garzon darán raz.

Otra, de nacion carabali, general, en 350 pesos, y un Negro congo buen oficial de barbero, en 350 pesos. De la puerta nueva para la Merced núm. 161 darán razon.

Un sitio en el corral de Santa Rosa, distante legua y media de San Antonio, compuesto de cinco y media caballerias de tierra, la mitad abiertas, con sus fábricas, pozo y arboleda, todo al precio de su tasacion y plazos cómodos; tambien se cambia por una estancia que esté

cerca á la Ciudad, ó por casa en ella, y se tomará en cuenta de pago algunas reces ó esclavos. Un Negro mozo, buen zapatero y calero, regular cocinero y muy hábil para todo, en 260 pesos libres, venta Real. Otro, criollo, de edad de 12 años, zapatero, coartado en 250 pesos libres para el comprador. En la casa de zaguan que está á la entrada de la Alameda núm. 68 d r.

Una Mulata de edad de 20 años, costurera, lavandera y cocinera, sana y sin tachas, en 300 pesos libres para el vendedor. En la calle del Sol núm. 37 darán razon.

Una Negra criolla, de edad como de 19 á 20 años, buena lavandera y mediana cocinera, en 300 ps. Una colgadura de damasco carmesí, nueva, compuesta de 8 cortinas y una col-

cha cangera con filos de seda de damasco color de caña. En la calle de Aguiar núm. 14 d. r.

Toro hoy Jueves 16, si el tiempo lo permite, habrá una corrida de diez de muerte.

Entradas de Embarcaciones.

De Nueva Orleans en 11 con 8 dias de naveg. B. S. Andres, conduce envases para azucar, y otros de tabaco y brea: su Capitan D. Andres Berard.

De Trinidad de Barlovento y Puerto Rico en idem con 16 dias de S. M. la Perpetua, conduce pilones: su Comandante D. Juan de Bexalde.

De Cádiz en idem con 64 dias de guerra Santiago la Española, Fragata mercante Nuestra Señora de la Soledad, Bergantin San Rafael, Fragata la Paloma, la Menorca, la Diligencia, la Nunciación, Bergantin San Jayme, Fragata la Nueva Impresa, Urca de guerra la Cargadora, y Fragata San Nicolas, alias la Nueva Veracruz, el uno con destino a Honduras, y las demas a Veracruz.

De id. con registros para esta Plaza con los mismos dias Berg. la Natividad de D. Juan Eligio Alvóres, Berg. el Guerrero Montañez, de D. Miguel Añeles, Frag. la Industria, de D. Nicolas del Valle, y Bergantin la Santísima Trinidad, de D. Pedro Gutierrez, conducen oregano, alcaparras, alcaparrones, vinagre, vino blanco, fideos, cristales, a pistes, ca-

xones de medicinas, loza de China, papel blanco, diferentes tejidos de seda, lencería extranjera, aceytunas, aceyte, tachuelas, aceyte de almendras, masos de granates, mercerías, libros impresos, pasas, dulces en almibar y secos, tarros de pomadas, té, castañas, cominos, canela, almendras, azafrañ, loza fina y entrefina de Sevilla, jabon, planchas de cobre, tinajas vidriadas, abellanas, aguardiente, chorizos, morcones, vidros extranjeros, clavazon de Vizcaya, palo de regalisa, loza inglesa, pimienta negra, estampas grandes y chicas, y medallas de plata de varios tamaños.

De Nueva Orleans en id. con 18 dias fragata Misipí, conduce licores de aquella Ciudad, tabaco rapé, cortes de caxas para azucar, arcos de roble para barricas, y cebollas tambien de aquella Provincia: su Capitan D. Juan Luis Martreau.

De Málaga en id. con 64 dias Berg. la Santa, y Berg. la Purísima Concepcion cond. vino tinto, diferentes tejidos de seda, aguara de te, vinagre, vino blanco, fideos, mercerías, pasas, almendron, aceytunas, aceyte, plantillas y listados ordinarios, aceyte de almendras, matalauga, almendras, jabon de piedra, hilo acarreto, papel blanco y de estraza, y puntilla de hilo: sus Caps. D. Juan Muriera y D. Felix Vidal.

Con permiso del superior Gobierno.